
 
COMUNE DI SORTINO 

Provincia di Siracusa 
 
 
 
 
 
Signora Presidente, 
Signori Consiglieri, 
Cari Concittadini, 
 

Cari amici, la seconda relazione annuale 
2017/2018 è ricca di novità soprattutto per ciò che 
concerne la progettualità che il Nostro Comune, 
finalmente, ha messo in campo . 

 
In questi anni abbiamo avuto particolare 

attenzione riguardo il programma elettorale presentato 
alla cittadinanza che risulta essere già svolto per più 
del 50%, e non possiamo che essere soddisfatti per 
l’attività fin qui svolta.  

Le sfide quotidiane sono molte e gli imprevisti 
sono dietro l’angolo ma la costante presenza dell’A.C. 
fa si chè si possano superare tutte le difficoltà 
incontrate. 

I Servizi Sociali del Comune di Sortino si 
caratterizzano per una pronta e soddisfacente risposta 
alle innumerevoli esigenze che provengono dall’utenza 
mettendo in campo una serie di servizi che 
abbracciano tutte le fasce deboli della popolazione. 

Nel 2018 per la prima volta da quando è 
stato istituito, il Comune di Sortino ha aderito al 
programma Nazionale del Servizio Civile, 

un’ opportunità per circa 12 giovani sortinesi 
che per un anno percepiranno una diaria mensile per 
dedicarsi a settori strategici come l’Ambiente e Beni 
Culturali. 



Il Baratto Amministrativo, un’occasione 
per le famiglie che versano in difficoltà economica di 
effettuare prestazioni lavorative per la collettività, in 
cambio dell’assolvimento di pagamento delle tasse 
comunali. 

Una particolare attenzione è stata posta alle 
Politiche Economiche e al Bilancio dell’ente, poiché 
con la nomina di un esperto, giusta determina 
sindacale nr.13 del 04/05/2018 e di proroga nr. 40 del 
31/12/2018, nella persona della dott.ssa Enza 
Marchica ho cercato di migliorare sia in termini di 
cassa  che di maggiori entrate, le performances degli 
uffici finanziari in generale. 

Nel dettaglio ,la principale criticità riscontrata 
nell’ente è stata in primo luogo relativa al deficit 
strutturale di cassa. Negli ultimi tre anni, l’ente ha 
chiuso con anticipazioni di cassa da restituire nell’anno 
2015 per -564.031,75 euro. Nell’anno 2016 per – 
343.169,70 euro e nell’anno 2017 per – 516.948,93 
euro. E’ stato effettuato un attento monitoraggio delle 
entrate e delle spese e adottate delle misure 
organizzative che hanno consentito all’ente di chiudere 
l’anno 2018 con un saldo di cassa attivo di 402.291,46 
euro e con una elevata riduzione degli interessi passivi 
pagati ogni anno al tesoriere. Con riferimento 
all’obiettivo in materia di tributi locali, l’esperto ha 
seguito la fattibilità del recupero crediti, in particolar 
modo con riferimento alle centrali idroelettriche e 
opere idrauliche, la cui definizione, affidata ad una 
società esterna, ha portato ad un accertamento con 
relativo incasso di 320.069,00 euro. In riferimento agli 
investimenti da realizzare in relazione alle 
problematiche dello sviluppo locale, è stata verificata 
da parte dell’esperto, la fattibilità dell’intesa regionale 
di cui all’art. 10 della legge 243/2012. Da tale attività 
è scaturita la nota inviata all’Anci il 27/09/2018 di 
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richiesta degli spazi finanziari per la trasformazione 
dell’impianto di riscaldamento centralizzato del I° 
Istituto Comprensivo G.M.Columba per il costo 
complessivo di 135.000 euro, che sona stati concessi. 

Altrettanto importante è stata l’attività di 
supporto nella verifica di fattibilità degli ulteriori 
investimenti da realizzare, inseriti nel programma di 
mandato, al fine di evitare squilibri finanziari all’ente. 
La costante presenza durante i consigli comunali con 
riferimento alle materie oggetto dell’incarico e in tutte 
le riunioni relative alle scelte di programmazione e 
indirizzo delle politiche finanziarie dell’ente, hanno 
consentito all’ A.C. di realizzare parecchi obiettivi 
previsti nel programma amministrativo nonché dei 
risultati positivi sull’andamento generale delle finanze 
comunali, basti pensare che abbiamo certificato al 
Ministero dell’Economia per l’anno 2018 la tempestività 
dei pagamenti in circa 14 giorni. 

La Raccolta Differenziata al 65% ci 
consente di essere tra i comuni virtuosi di questa 
provincia consentendoci di accedere al  fondo regionale 
di premialità di recente costituzione e soprattutto ci 
evita l’applicazione di sanzioni; la nuova gara d’appalto 
che ci obbliga a inserire maggiori servizi rispetto a 
quelli svolti finora, farà aumentare i costi generali del 
servizio ma avremo un servizio più efficiente e un 
paese più pulito.  

Al fine di ridurre i costi per il mantenimento 
dei Cani Randagi presso la struttura convenzionata, 
sono stati estesi i benefici economici per 
l’abbattimento della tassa sui rifiuti anche alle attività 
commerciali che adottino un cane prelevandolo dalla 
struttura convenzionata. 
L’istituzione del Comitato Tecnico Scientifico è stata 
una scelta vincente, alla luce dei risultati ottenuti con 
la realizzazione del convegno internazionale sugli 
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studi di Pantalica, tenutosi nel mese di dicembre 
2017, egregiamente organizzato dal Presidente Prof. 
Mario Blancato ,che ha visto i più grandi studiosi 
italiani e stranieri confrontarsi sugli studi del nostro 
sito UNESCO e siamo in attesa che l’Università di 
Catania ci fornisca le pubblicazioni scaturite da tale 
convegno.  
Da cornice abbiamo avuto una mostra inedita di reperti 
di Pantalica su gentile concessione della Dott.ssa 
Musumeci responsabile del Polo Museale Paolo Orsi di 
Siracusa, che in circa sei mesi di esposizione presso 
l’Antiquarium del Medioevo Sortinese, hanno fatto 
registrare migliaia di presenze tra turisti e studenti.   

Il 2018 è stato sicuramente un anno 
particolare per l’immagine del Nostro Comune : 
abbiamo iniziato con la ripresa del Carnevale che non 
si celebrava da diversi anni con la partecipazione di 
tantissimi ragazzi; il passaggio del 101^ Giro d’Italia  
per la prima volta in assoluto,  ha coinvolto il nostro 
territorio valorizzando a livello internazionale le nostre 
bellezze paesaggistiche tramite la diretta televisiva sui 
canali RAI e il collegamento internazionale con 194 
paesi.  

Per la prima volta  il Fondo Ambiente 
Italiano ha scelto Sortino per le giornate FAI di 
primavera, un’occasione preziosa per far conoscere le 
nostre chiese e le cripte al grande pubblico, con il 
coinvolgimento dei ragazzi del I° Istituto Comprensivo 
“G.M. Columba” che hanno fatto da guida ai turisti 
presenti per l’occasione, riscuotendo grande plauso da 
parte dei numerosi turisti presenti, e grazie alla 
collaborazione con Padre Vincenzo Cafra della Chiesa 
Madre siamo riusciti a riaprire la cripta chiusa da più di 
40 anni.  

Tramite forme di Democrazia Partecipata, i 
cittadini scelgono direttamente l’utilizzo di parte dei 
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fondi di bilancio da destinare a iniziative proposte dalle 
varie associazioni presenti sul territorio. 

La manifestazione denominata “Quattro 
Braci ai Quattro Canti” che inizialmente si teneva 
nel mese di novembre, è stata programmata per 
aprile, aumentando le presenze dei visitatori e di anno 
in anno diventa sempre più apprezzata come 
appuntamento eno-gastronomico di livello, grazie alla 
professionalità dei nostri macellai.       

Dopo solo un anno dalla ripresa della storica 
Cronoscalata Val D’Anapo-Sortino, abbiamo 
ottenuto il riconoscimento di gara valida per il 
campionato italiano delle cronoscalate zona Sud, 
appuntamento fisso non solo per gli appassionati ma 
per numerosi turisti che affollano il nostro paese nella 
tre giorni dedicata alla competizione motoristica. Nel 
quadro delle iniziative tese alla valorizzazione del 
nostro territorio le oramai note  “Notti Bianche”, con 
il coinvolgimento delle attività commerciali del centro 
storico nell’organizzazione di eventi finalizzati alla 
fruizione notturna di Sortino durante il periodo estivo, 
hanno ampiamente superato la fase sperimentale, 
consolidandosi come appuntamento estivo di richiamo 
turistico.  

La Festa della Patrona Santa Sofia, grazie  
al rilancio e impulso impartito dell’A.C. e dal Comitato 
Festeggiamenti, egregiamente rappresentato dal Sig. 
Francesco Peres, è ritornata ad essere la più 
importante festa religiosa di Sortino, con presenze 
turistiche in netta crescita rispetto al recente passato. 

  
La Sagra del Miele, appuntamento clou dell’anno per 
la nostra economia sia in termini di presenze che di 
riscontri commerciali ed economici, ha visto 
nell’edizione 2018 la presenza di una manifestazione 
collaterale denominata “Pizza Food Festival” che  ha 
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consacrato a livello nazionale un’altra eccellenza tutta 
sortinese, il Pizzolo di Sortino, grazie alla presenza 
delle più importanti testate giornalistiche di settore, 
italiane e straniere, e di famosi pizzaioli provenienti da 
tutta Italia. A tal proposito l’Amministrazione 
Comunale sta iniziando l’iter per la registrazione del 
marchio nelle forme di legge, al fine di tutelare la 
nostra immagine e le nostre tradizioni. 
  Grazie alla collaborazione con l’Osservatorio 
Nazionale del Miele e alla preziosa collaborazione del 
nostro Francesco Bellomo , nell’edizione 2018, 
abbiamo premiato, alla presenza del Direttore 
Generale del Dipartimento Agricoltura dott. Carmelo 
Frittitta e dell’Assessore Regionale all’Agricoltura Edy 
Bandiera, i vincitori siciliani del Concorso Nazionale 
“le tre gocce d’oro” indetto dal Comune di Castel 
San Pietro Terme (BO), uno dei concorsi nazionali più 
importanti di settore.  

Le difficoltà non sono mancate, iniziando 
dalla previsione del nuovo piano regionale per le 
emergenze che ha previsto il declassamento 
dell’ambulanza del 118 di Sortino da Servizio Medico 
Avanzato a Servizio Medico di Base cioè senza medico 
a bordo. 

L’Amministrazione Comunale ha lottato con 
forza affinchè  Sortino vedesse confermato il servizio 
senza declassamento, ottenendo un’audizione in 
Commissione Regionale Sanità e numerosi colloqui e 
incontri con esponenti del Governo Regionale che 
hanno assicurato il mantenimento del servizio così 
com’è ora, e la nostra tenacia ha dato i suoi i frutti 
poiché con l’approvazione del nuovo piano 
emergenziale regionale, Sortino, ha riottenuto la 
postazione del 118 con il medico rianimatore a 
bordo. 
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A ridosso della festività dei defunti, un raid 
vandalico a scopo di furto di rame, messo in opera da 
delinquenti organizzati, ha di fatto danneggiato 
pesantemente tutto il cimitero comunale, arrecando 
notevoli danni alle edicole funerarie e anche in questo 
caso, l’immediato intervento da parte dell’A.C. ha reso 
possibile un ripristino, quasi immediato di tutta la 
struttura, grazie anche al gran cuore dei Fratelli Pane 
che anche sotto la pioggia ,festivi compresi, hanno 
riparato centinaia di lapidi in tempi brevissimi. 

In ultimo, i fenomeni alluvionali di metà 
ottobre 2018 hanno di fatto creato numerosi danni alla 
Valle dell’Anapo e agli agrumeti a valle, distruggendo 
intere coltivazioni e arrecando ingenti danni, sia al 
patrimonio forestale che privato. 

Anche in questo caso, ci siamo subito attivati 
chiedendo lo stato di calamità naturale e con l’ausilio di 
Protezione Civile, Corpo e Azienda Forestale, Genio 
Civile e Prefettura, nonché col Governo Regionale 
siamo riusciti in tempi record a ripristinare il 
ponte di collegamento tra Sortino e Fiumara di 
Sopra tratto della S.P.54 evitando ritardi e 
lungaggini a danno dei nostri agrumicoltori. 

Stesso intervento è stato posto in essere per 
le frane che hanno interessato la zona di Riserva della 
Valle dell’Anapo le cui procedure di ripristino sono in 
corso d’opera. 

Grazie all’accordo con la Sovrintendenza ai 
Beni Culturali di Siracusa diretta dalla dott.ssa 
Donatella Aprile, il Comune di Sortino riceverà in 
comodato d’uso gratuito la struttura ricettiva di 
c/da Serramezzana , avamposto strategico per la 
fruizione di Pantalica lato Sortino. 

Come anticipato in premessa, il tratto 
saliente di questo periodo di riferimento è sicuramente 
la progettualità messa in campo dall’Amministrazione 
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Comunale nonché gli investimenti attuati con avanzi  di 
amministrazione in favore dei nostri giovani studenti. 

Con un importo pari a 115.000 euro circa 
sono stati acquistati arredi scolastici che non 
venivano sostituiti da circa un ventennio per i plessi 
Columba e Specchi; sono stati acquistati nuovi 
strumenti musicali sempre per il Plesso Columba per 
un’ importo di circa 25.000 euro; stanno per essere 
posti in gara i lavori di sostituzione della nuova 
caldaia a metano presso il plesso Columba per un 
importo di circa 135.000 euro e già appaltati 50.000 
euro di manutenzione straordinaria sempre nello 
stesso plesso. 

La progettualità messa in campo è davvero 
sorprendente: rifacimento della Villa Comunale per 
un importo di circa 500.000 euro;  

adeguamento del Centro di Raccolta 
Comunale di c/da Pennino per un importo di circa 
500.000 euro; 

 rifacimento basolato artistico del C.so 
Umberto I° e di via Libertà per un importo di 
circa 2.100.000 di euro; 

 efficientamento illuminazione pubblica a 
tecnologia LED per un importo di circa 2.200.000 di 
euro già ammesso positivamente a valutazione tecnica 
e in attesa di valutazione economica da parte della 
Regione Siciliana; 

 realizzazione di 92 loculi cimiteriali per un 
importo di circa 150.000 euro; è stato iniziato lo 
studio di fattibilità per la progettazione di 
ampliamento del Cimitero per poter soddisfare 
completamente le numerose richieste da parte 
dell’utenza privata; 

 entro il 2019 saranno appaltati i lavori per 
l’efficientamento  energetico del palazzo 
comunale per un importo di circa 700.000 euro; 
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stessa sorte toccherà alla realizzazione di un’area 
per attendamenti e container di cui sono già stati 
espropriati i terreni oggetto dell’intervento e siamo in 
attesa di pubblicare la relativa gara d’appalto, tenuto 
conto che lo stanziamento di circa 2.000.000 di euro 
risale all’anno 1999; contestualmente si sta 
provvedendo alla stesura del Piano di Protezione 
Civile al fine di dare modalità operative, in caso di 
calamità naturali, ai nostri concittadini; da circa un 
anno è stato costituito un ufficio comunale coadiuvato 
da personale specializzato del Dipartimento Regionale 
di Siracusa, ma l’A.C. sta vagliando l’ipotesi 
progettuale di affidare all’esterno a tecnico 
professionista , l’intera redazione del Piano stesso per 
accorciare i tempi di redazione e approvazione.- 

 sostituzione panchine presso alcune 
piazze del centro urbano e istallazioni cestini 
lungo le vie principali del paese per un importo 
complessivo di circa 40.000 euro; 

 per un importo di circa  114.000 euro sono 
in fase di appalto gli incarichi professionali per le 
indagini diagnostiche e verifiche tecniche 
finalizzate alla valutazione del rischio sismico 
degli edifici scolastici; 

 incarico professionale già affidato, circa 
25.000 euro per progettazione esecutiva per 
predisposizione ed emissione della relativa SCIA 
inerente la verifica e corrispondenza alla regola 
tecnica e alle norme antincendio degli edifici 
scolastici compreso l’Asilo Nido comunale; 
accesso al Fondo di Rotazione per circa 300.000 euro 
per le progettazioni esecutive di rifacimento 
della rete idrica comunale della zona sud del 
paese, sistemazione rete idrica denominata 
Grottavide, realizzazione nuova scuola presso 
plesso Columba tramite realizzazione di un 
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modulo aggiuntivo per uniformare l’offerta formativa 
in un unico plesso;  

lavori di manutenzione ordinaria e 
straordinaria presso istituti scolastici per un 
importo di 70.000 euro circa da appaltare entro 
maggio 2019; 

finanziamento regionale di due Cantieri 
Comunali per un importo complessivo di circa 
150.000 euro, per effettuare la pavimentazione di 
alcuni viali all’interno del Cimitero comunale. 
Un’occasione importante dal punto di vista lavorativo, 
per circa 25 disoccupati residenti nel nostro Comune.  

La maggior parte di queste progettazioni si 
deve al grande lavoro effettuato dagli ingegneri e 
tecnici dell’ASP di Siracusa che in regime di 
convenzione con il Comune di Sortino, ci hanno 
consentito con una modica spesa, di realizzare un 
parco progetti che non  ha precedenti nella storia del 
nostro ente, tenuto conto che la maggior parte delle 
opere pubbliche di questo comune si è realizzata 
ricorrendo all’indebitamento tramite mutui con Cassa 
depositi e Prestiti, mentre adesso , partecipiamo a 
bandi Regionali, Nazionali ed Europei senza oneri per i 
sortinesi. 
Come si evince da questa esposizione sintetica cosi 
come richiesto dai consiglieri comunali in varie sedute 
di Consiglio, la nostra attività amministrativa non è 
certamente monotona e stagnante, ma abbastanza 
dinamica e variegata, fatta di soddisfazioni e anche di 
delusioni, ma che complessivamente traccia un trend 
positivo e che proietta la nostra Sortino ai vertici della 
provincia di Siracusa per qualità e quantità dei servizi 
offerti alla collettività. La nostra azione politica è 
imperniata su due pilastri fondamentali: il primo di 
natura sociale, il cittadino ritorna ad essere 
protagonista, “vivendo” il proprio paese attraverso le 
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innumerevoli iniziative presenti e il Comune diventa 
punto di riferimento per tutti; il secondo invece di 
natura progettuale , mira a effettuare investimenti sul 
patrimonio collettivo in maniera tale da non ricorrere 
solo in caso di emergenza con interventi tampone ma 
di normalizzare le dovute manutenzioni ordinarie al 
fine di non sprecare risorse economiche ma di 
efficientare l’esistente, per avere maggiori risorse da 
destinare alle fasce più deboli della popolazione.  
Lavoriamo ogni giorno con la consapevolezza di 
restituire ai nostri concittadini una Sortino migliore . 
Infine vorrei ringraziare tutte quelle persone che a 
titolo gratuito mi hanno supportato in tutte queste 
attività a partire da Mario Lo Nero, Dario Minnalà, 
Selena Marino, Luigi Ingaliso, Lisa Manca, Roberta 
Pane, Rossana Pesce, Tony Ciaffaglione, Jack e Nunzio 
Bruno, Nunzio Tuccitto, Matteo Pugliares, Simone 
Parrottino, Paolo Cavarra, Chiara Miceli, Gloriana 
Russitto e tanti altri innamorati del nostro piccolo 
comune.   
Buon lavoro a tutti e grazie. 
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